

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2⁴⁵ y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7¹⁵ mañana, y 5¹⁵ tarde.

De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.

De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Pedro Regalado, confesor, del Orden de Menores, en Valladolid.

San Mucio, presbítero y mártir, en Constantinopla, el cual, en tiempo de Diocleciano y siendo prócnsul Laodicio, sufrió primeramente en Anfipolis muchos géneros de tormentos por confesar á Jesucristo; y despues habiéndolo conducido á Bizancio (hoy Constantinopla), murió por sentencia capital.

Santa Gliceria, mártir, romana, en Heraclea, la cual fué martirizada en tiempo del emperador Antonino.

La conmemoracion de un gran número de santos Mártires, en Alejandria, los cuales fueron muertos por los arrianos dentro de la iglesia de San Teonas en odio á la fe católica.

San Servacio, obispo de Tongres, en Maastricht, cuyo mérito lo hizo patente al mundo la Providencia divina un invierno en que estando cubierta de nieve toda aquella comarca, jamas llegó á cuajar encima de su sepulcro, aunque cuajaba al rededor del mismo todos los inviernos; lo cual movió á aquellas habitantes á que sobre él edificasen una iglesia.

San Juan el Silenciaro, en la Palestina.

CULTOS.—Mañana martes.—En Santa Catalina de Sena empezarán las Cuarenta Horas en honra de la Santísima Virgen, siendo la exposicion á las nueve, en seguida se rezará la primera parte del Rosario, á las once la segunda, y al anochecer la tercera, el ejercicio del mes de María, y la reserva.

En el Socorro además de la novena que hoy al anochecer empezará en honra de Santa Rita, predicando D. Mateo Llobera, se dará principio á otra mañana á las siete y al tiempo de la celebracion de una misa.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

SECCION NACIONAL.

«SI NO BAILAMOS EN MABILLE...»

Ya lo dijimos en nuestro último número: no nos asustan los sucesos de estos días por lo que ellos valen, sino por lo que significan. Y lo que significan con evidente claridad es que está hondamente dañada la constitucion moral y social de España, hasta el punto de hacernos temblar esfuerzos tan livianos como los de Ruiz Zorrilla, Siffier y Mangado.

En la misma noche en que decíamos esto y hablabamos de la naturaleza enclenque y enfermiza de nuestra sociedad, á la que ya no mueven á arrepentimiento y seriedad los mayores peligros, ocurría en Madrid un suceso insignificante al parecer, pero que tiene para nosotros no menor trascendencia que la aparicion de las partidas zorrillistas.

Segun un periódico democrático, y entiéndase bien esto para que se advierta como no se trata de escrúpulos mongiles, representóse el sábado por una compañía francesa cierta obra tambien francesa, y en la misma lengua hablada. Representóse tambien á la francesa, es decir, con todo aquel cúmulo de caracteres exteriores, como son gestos, guiñadas, inflexiones de voz, soltura de movimientos y libertad de manos, que harían áun de la letra más inocente lo más picaresco y verde que puede halagar las exigencias de un libertino.

«El *Divorcons* que anoche vimos, dice honradamente el cronista democrático, es de lo más crudo en el género de desnudeces.» Porque pasaba lo siguiente que cuenta el mismo escritor:—«¡qué escenas las de anoche y que á lo vivo representadas!

..... Felizmente para el público allí presente, que se enfurece é indigna contra Echegaray y Sellés y Cano, besos, abrazos y gestos estaban en frances, y con que los ojos no los

traduzcan al español, en paz y en *disponibilitate* de zaherir á los autores de la tierra por sus demasias en achaques de decoro y buenas costumbres.»—

En cuanto á la desdichada actriz que llevaba el peso de la representacion, y cuyo modo de representar juzgó un escritor impío de Paris en términos que no es posible reproducir, el cronista democrático dice:—«La (Fulana de Tal) es incomparable en su género; maravillosamente descocada; graciosa y original sobre toda ponderacion; un chiste en sus labios es doblemente gracioso: una frase maligna y verde adquiere, con sus singulares inflexiones de voz, con el juego inteligente de sus ojos, y su desenvoltura parisiense, una transparencia, una intencion y uno colorido, que hasta un sordo po lo oiga, la siente y la adivina.»—

Esto pasaba en la escena. En el teatro se hallaba reunida «la gran crema», «la alta goma», «la *high life*» y todo lo *pschut* de la villa y corte.» Nombres que han adquirido el renombre de graves y sesudas, aristocráticas damas que figuran en el gran mundo, cándidas doncellas recién salidas de la cristiana casa de educacion, jovencitos elegantes y bien nutridos de ideas modernas, literatos, militares, en una palabra, lo que se llama la flor y nata de la buena sociedad.

Este respetable y distinguidísimo auditorio presenció con impavidez la representacion descocada de *Divorcons*. No consta que todos lo entendieran, antes bien, á juicio de otros revisteros democráticos, probablemente se quedarían en ayunas la mayor parte de los distinguidos concurrentes: lo primero porque la comedia está en frances, y lo segundo, porque los actores hablan un frances que abraza los labios de quien lo pronuncia, y escalda los oidos de los oyentes.

Mas esta pequeña dificultad no mitigó el calor de los aplausos otorgados á la susodicha y picaresca Fulana de Tal, ni heló la risa en los centenares de discretos labios donde brotaba por virtud de las situaciones divertidas y las frases incendiarias, y los gestos salientes de la representacion. La gente entendía bien las cosas, ya que no las frases, y gozaba como si oyese hablar en un lenguaje conocido. Privilegio propio de lascivia es hacerse entender hasta de los sordos, y segun parece, lascivia, mal velada, fué lo que se paseó en triunfo ante los espectadores.

Los cuales dieron prueba de una tolerancia que no queremos calificar. No consta que, segun pasó dichosamente al representarse las *Vengadoras*, engendro de marca española, abandonasen el salon las señoras, ni hubiese demostraciones de desagrado, ni ninguna de esas protestas que producen las escenas bochornosas. Segun declaracion del revistero democrático cuyo relato tenemos presente, como prueba documental de estos sucesos, «á muchos hermosos rostros no subió el rubor de una manera tan espontánea, tan súbita y pronunciada como cuando algun desventurado autor del reino desliza una palabra un tanto atrevida.»

Pues bien, esto es lo que nos acongoja: esto es lo que nos desconcierna. En hechos de esta clase vemos nosotros señal más indudable de la desdicha de España, que en las acometidas de los republicanos contra el orden público. Porque malo es que peligre éste, que las instituciones se estrevezcan, que se alejen cada vez más las esperanzas de paz, pero mucho peor es que el veneno de la inmoralidad se filtre en las costumbres y adquiera carta de naturaleza con iguales ó quizá superiores privilegios que el bien y la moral.

En esto vemos nosotros el grave daño: en que que reina tal confusion de ideas, que no existe barrera divisoria entre lo lícito y lo ilícito, revolviéndose en la escena juntamente y como si el mal tuviera idénticos títulos que el bien para presentarse á los ojos del mundo.

A donde quiera que miramos, vemos esta confusion, generadora de grandes daños. En el teatro sucede lo que se acaba de decir: en los tribunales se aparecen monstruosidades como las del proceso de

Morillo: en el periodismo hay varios *Motines*: en el orden económico y social existe la *Mano Negra*: en el político las escandalosas luchas de los partidos y las intencionadas revolucionarias.

La causa de todo está en el mal cumplimiento de la ley de Dios. Y no sólo en esto, sino en la falta de sentido que preside á gran parte de las acciones humanas. Porque, ya nos han dicho que la flor y nata de la sociedad madrileña presencié impávida las asquerosidades del *Divorcons*, y sin embargo allí dominaban de seguro las mujeres honradas, quizá las mujeres piadosas. Y si ellas hubieran reflexionado acerca de su estrecho deber en aquel momento, ¿cómo no hubieran protestado contra lo que veían marchándose de allí? Si las censuras que de seguro saldrían de sus labios al ver tan repugnante escena, se hubieran traducido en un hecho, el de abandonar el teatro, ¿cómo no acabar su actitud dignísima, que serviría de correctivo á cómicos extraños, portadores de letal veneno?

Mas cuando no sucedió eso, es que la idea moral no tiene fuerza bastante para llamar en los corazones de los mismos que la aman. Y cuando ocurre esta desdicha, no hay mas remedio que confesar nuestra decadencia y los daños que caerán sobre nosotros en un porvenir no muy remoto.

Tiene razon el cronista democrático al estampar en su artículo la frase con que se encabezan estas líneas: «Si no bailamos en Mabilie, es porque lo han suprimido.»

No nos hemos de contentar con exponer estos hechos lamentables. Es preciso que pidamos á quien puede concederlo, es decir, á las autoridades, á los hombres de bien, al público mismo que favorece un movimiento de reaccion contra nuestro estado presente. Prohibase la blasfemia, persígase las abominaciones de la prensa, niegue el público su concurso á empresas desmoralizadoras, no se asista á espectáculos indignos, y véase cómo á la vez de enviar misiones al Indostan ó Guinea, vengán á este reino donde la desmoralizacion exige muchos misioneros que la destruyan.

CORREO DE HOY.

Madrid 9 mayo de 1884

Los ministeriales negaban anoche que el general Martinez Campos fuese el llamado á sustituir en el mando del ejército del Norte al Sr. Pavía. Las seguridades que acerca de este nombramiento se dieron ayer en algunos círculos, eran, pues, completamente infundadas, y así lo comprendieron muchas personas cuando vieron que en el Consejo presidido por S. M. se discutió la oportunidad del mando interino concedido al general Fajardo, motivando este acuerdo en la circunstancia de que el agraciado ocupa una categoría superior por el cargo que ejerce, á la que tienen los capitanes generales de las Provincias Vascongadas y Navarra.

El hecho es, segun esas mismas personas, que el gobierno nada tiene decidido sobre el particular, y que aun se ignora si será el general Riquelme, el general Primo de Rivera ó el mismo Sr. Quesada (caso de convenir esto á los intereses de la política conservadora y tambien á los particulares intereses del ministro de la Guerra), el que sustituya definitivamente en el mando del ejército del Norte al señor Pavía.

Muy grande era hoy la satisfaccion de los ministeriales por el resultado obtenido en provincias en la eleccion de senadores. En Madrid, como dije á V. ayer triunfó íntegra la candidatura conservadora, y además el Sr. Moyano derrotó por 172 votos contra 134 al catedrático de la Universidad Central, señor Palou y Flores. A lo que parece, todos los ministros que son doctores votaron ayer la candidatura del señor Moyano.

La prensa ministerial continúa asegurando que los futuros presupuestos quedarán aprobados en julio, y que las reformas que proyecta el Sr. Cos-Gayou quedarán aplazadas para diciembre. Sobre esto

creo que nada definitivo puede afirmarse, en razon á que si bien los deseos del gobierno son que las discusiones de actas sean breves, y que el Mensaje de la Corona quede aprobado cuanto ántes, tambien pudiera suceder que los debates se prolongasen, y no quedara tiempo para otra cosa que autorizar los referidos presupuestos, como en otras ocasiones se ha hecho. —N.

— El diputado electo por Cabra, Sr. Marin Ordonez, tuvo la feliz ocurrencia de obsequiar á sus electores, despues de su proclamacion como representante de aquel distrito, con el regalo de dos toros, que recorrieron la poblacion sujetos por una cuerda.

El obsequio tuvo fatales consecuencias, pues un individuo salió herido gravemente de una cogida y otro muerto.

— No ganamos para sustos.

En *La Correspondencia* se lee lo que sigue:
Béjar, 2, 11'45 m.

A las cinco de la madrugada de hoy han sido arrancados por un dependiente de la autoridad tres pasquines, en los que se injuria gravemente á S. M. el rey y al gobierno, se dan vivas á la república federal y se consigna guerra á muerte al clero é instituciones religiosas.

¡Ah valientes!

¡Guerra á quien no puede defenderse!

Al clero y á las instituciones religiosas.

¡Qué apostamos á que los valentones autores del pasquin, no se atreven á declarar la guerra á un bombero aunque no tenga otras armas que una manga de riego?

Pero no asustarse, señores, que á continuacion viene la explicacion del caso.

Dice un periódico:

«Los pasquines de Béjar y las proclamas revolucionarias de Algeciras son invenciones de los mismos amigos del gobierno. Así lo aseguraban anoche personas que suelen estar bien enteradas.»

¡Ah!.....

Descansemos.

Meditemos.

¿Si será? ¿si no será?

— Los periódicos franceses nos dicen que los soldados que voluntariamente asisten á misa los domingos, cuyo número suele ser muy reducido, en algunas ciudades de Francia, sufren arrestos de ocho y quince días por castigo de su fanatismo.

Entre tanto, la *Gaceta de Colonia* dice que los siete mil soldados católicos que forman parte de la guarnicion de Metz, han cumplido con el precepto pascual con la mayor devocion y mereciendo los plácemes de todos sus jefes.

He aquí por qué los soldados alemanes tomaron á Metz, que era inexpugnable, y por qué los soldados franceses no volverán á recobrar á Metz aun cuando se dismantelaran las murallas y los fuertes.

— El hecho de haberse escogido á Turin antigua capital de Italia, para la gran exposicion y no haberse designado á Roma, ha sido comentado mucho en los grandes centros, sobre todo despues que *Grenz boten*, periódico bismarkista, ha dicho que si la partida del Papa de Roma traeria grandes dificultades, la residencia del Papa y del Rey en una misma ciudad trae otras mayores; que ha sido un gran error político el trasladar la capital de Italia á Roma, y que aunque fuese posible la tranquila residencia de ambos y aunque se concluyese un *modus vivendi* entre el Vaticano y el quirinal, no por eso se resolverían las dificultades, puesto que el Papa, añade el *Grenz boten*, es el primero y el mayor de los soberanos y Roma debe ser su residencia exclusiva.

La conclusion que se saca de este enredo de discursos, artículos de diarios officiosos, é incidentes diplomáticos es que el gabinete de berlin, metido desde hace tiempo á protector del reino de Italia, como antes lo fué Napoleon III, teme ahora que el gobierno italiano quiera librarse de esta cómoda proteccion alemana, y el príncipe de Bismark, por medio de su diplomacia y de su prensa officiosa, le amenaza con resucitar la *cuestion romana*.

De esto resulta como consecuencia que si el gobierno italiano tuviese el valor de devolver Roma al Papa, su legítimo soberano, no estaria sujeto á estas continuas y humillantes protecciones extranjeras y sería de hecho más libre, más fuerte y más independiente que lo es desde que está en Roma.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 10.—Segun telegramas de la Habana, ha presentado su dimision el capitán general de Cuba Sr. Castillo.

El príncipe de Bismark amenaza disolver el Parlamento alemán si insiste en rechazar el proyecto de ley contra los socialistas.

El pasivo que ofrece la quiebra de los banqueros americanos Grant y Ward se eleva á 10 millones de dollars

Londres 9.—Un despacho de Atenas asegura que la escuadra norte americana se propone entrar en el Bósforo sin pedir autorizacion á la Puerta,

ques no habiendo los Estados Unidos tomado parte en los tratados de Berlin y de Paris, no se creen en el deber ni en la obligacion de solicitar la vénia de ninguna potencia, para pasar aquel estrecho y navegar por el Mar Negro.

En un gran *meeting* celebrado ayer en esta capital, bajo la presidencia del Sr. Cadogan, declaró este que el abandono del general Górdon en medio de los peligros que le rodean, es una deshonra y un descrédito para Inglaterra.

Añadió que la anarquía espantosa que reina en Egipto debe atribuirse únicamente á la falta absoluta de energía del gabinete inglés.

Ayer, en la apertura de la Esposicion de Higiene, varias personas dieron una silba al primer ministro Sr. Gladstone.

El *Times*, ocupándose de este incidente, dice hoy, que semejante espresion de desagrado revelaba la indignacion pública, por el abandono en que el gobierno inglés deja al general Górdon en el Sudan.

Madrid 10.—La *Gaceta* publica una real orden de Hacienda desestimando la peticion de los impresores de Madrid, Barcelona y otras capitales, referente á la contribucion industrial.

Los establecimientos tipográficos satisfarán un impuesto por cada una de las máquinas que funcionan en los expresados establecimientos, pero se reformará la tarifa en sentido favorable á los expresados contribuyentes.

El gobierno francés ha dispuesto que se aumente la vigilancia en la frontera española, trasladando al depósito de Angulema á todos los emigrados que parezcan sospechosos.

Los periódicos dan ya como un hecho próximo á realizarse la disolucion del ejército del Norte.

Ha llegado á Madrid el general Pavía.

Circula el rumor de haber sido detenido otro de los redactores de *El Progreso*, siendo objeto esta detencion de muchos comentarios.

En los círculos políticos se asegura que el general Quesada revistará las tropas de algunos distritos militares.

La *Epoca* niega que se hayan roto por completo las negociaciones comerciales con Inglaterra.

Prepáranse en Inglaterra grandes demostraciones contra el gobierno por su conducta respecto al general Górdon.

Se han llevado á cabo nuevas prisiones en Rusia.

El Sr. Cánovas ha tenido un recibimiento muy entusiasta en Cieza y en Murcia.

Confírmase que será nombrado presidente del Senado el Sr. Llorente (D. Alejandro)

La junta de gobierno interior del Congreso ha acordado colocar en el salon de conferencias el retrato del señor Aparisi y Guijarro.

A las once ha dado á luz la infanta doña Paz un robusto niño con toda felicidad. Inmediatamente se ha verificado el acto de la presentacion del recién nacido con arreglo al ceremonial prefijado. La madre sigue bien.

GACETILLA LOCAL.

EL-ALTAR

Belleza tan mágica
Dejéle hechizado:
En monte y en prado
La intenta copiar.

En el fondo del santo templo, entre el brillo del oro y el albor del lino, se descubre el sagrado altar, ceñido de caridad y de pureza.

Resplandeciente con luces, engalanado con flores, envuelto en la nube mística del suave incienso, parece el centro en que se juntan, y se unen, y se confunden la luz de la inteligencia, la hermosura de la virtud y el perfume de la oracion.

¡Luces y flores! ¡Las flores, estrellas del suelo! ¡Las luces, flores del cielo! ¡Y entrambas adornando á la par el altar del sacrificio, y brillando al rededor de la severa cruz, como brillan los astros al rededor de su foco!

¡Las luces!, Emblema sublime y misterioso de aquellas sustancias incorpóreas, incorruptibles, celestiales, que son brillo de inteligencia, ardor de caridad, fecundidad de poder: los santos ángeles, que, como la luz, resplandecen; como la luz, arden; como la luz, calientan, encaminan, consuelan y vivifican.

¡Las flores!, Débiles como la humanidad, deleznable como la carne, puras como la virtud, olorosas como la buena vida símbolo expresivo y hermoso de esas almas que, como las flores, se alzan gallardas del cenagoso suelo; como las flores, despliegan tímidamente sus delicadas hojas, que el viento empaña; como las flores, se abren al sol, que les da vida, y envían su perfume al cielo, que les sonríe.

¡Luces y flores, ángeles y santos, rodeando la sencilla cruz, y confundiendo en el mismo altar su frágil hermosura y su vivo resplandor al traves de

la nube de incienso que llena la nave del templo, y eleva al trono del Altísimo la adoracion y el amor de los mortales y de los inmortales.

¡Qué bellos son los altares de María!

El inocente niño halla á su pié celestiales y puras delicias.

La cándida vírgen aspira á su rededor aromas del cielo.

La feliz madre y la desolada viuda buscan en él la fuerza que nos mantiene en la prosperidad, ó el consuelo que nos levanta en el infortunio.

El ardoroso jóven y el helado anciano reciben aquí el uno el rocío que refrigera, y el otro el calor que vivifica.

¿Qué sería del mundo sin los altares?

El sentido sólo descubre en el altar una piedra oculta y envuelta en blancos lienzos de purísimo lino.

La fe descubre en el altar el símbolo de Cristo, Dios y hombre; su divinidad, piedra viva, aparece envuelta en la carne inmaculada, lienzo candidísimo de que le vistió la purísima María.

La religion coloca sobre el altar luces y flores; á todos los santos que se levantan puros y olorosos de la deleznable tierra, y todos los ángeles que bajan resplandecientes del cielo, ya que la sangre del Cordero *pacífica cuanto hay en el cielo y cuanto hay en la tierra*.

La razon, guiada de la luz de lo alto, venera en el altar el fundamento incommovible de las sociedades; la valla granítica donde se estrellan las embravecidas pasiones; la piedra viva de cuyos milagrosos raudales bebe la humanidad sedienta; la peña en cuyos agujeros anidan las inocentes palomas; la piedra angular que une en un solo indivisible edificio ángeles y hombres, la iglesia de la tierra y la iglesia del cielo.

¡Oh María! ¡cuán bellos son tus altares, resplandecientes con luces, engalanados con flores!

MARIANO.

Asistimos ayer á la funcion celebrada en San Francisco por las Escuelas gratuitas de San José

Nada más bello que aquella asamblea infantil reunida en el templo para recibir el Pan de los ángeles, y, más tarde, para escuchar la palabra de Dios.

La comunión fué numerosísima, y la compostura y devocion de los alumnos dejó satisfecho el celo de sus dignos profesores.

En la misa mayor el Orfeon de niños de la Casa-misericordia cantó la partitura de su inteligente Director, Sr. Espinosa. Producia armónico efecto ver coros de niños pobres obsequiando á otros niños, tambien pobres, con sus acordes notas en honor del divino Jesus, tan amante de los niños. El orador sagrado habló de la necesidad de la enseñanza, pero principalmente de la basada en las ideas y máximas religiosas; reseñó los progresos de estas Escuelas, nacidas para contrarrestar la propaganda protestante, y hoy día pujantes y florecientes, y se extendió en ponderar los bienes que para las almas, para la familia y para la sociedad puede sacar Palma de las Escuelas de San José.

Los niños dejaron oír algunos animados cánticos en honor de S. José y de María Santísima.

Oficiaba el M. I. Sr. D. Tomas Rullan, Presidente de estas Escuelas, y le asistía el M. I. Sr. D. Guillermo Puig, secretario de S. E. I.; presidiendo la Junta vimos al M. I. Sr. D. Luis Barbarin, canónigo.

Por la tarde, colocados por órden de mérito los nuevecientos niños que asisten á las cuatro escuelas nocturnas, en el vasto salon que la Asociacion posee en la calle de los Olmos, abrióse la sesion con algunos cantos. Himnos, preces, marcha real, con letra sagrada, todo lo cantaba con júbilo, á veces con estrépito, y no sin entonacion y armonía, aquel numerosísimo público infantil, compuesto de un millar de niños, puesto que á los de las Escuelas unían sus acentos los del Orfeon de la Casa-misericordia, fraternizando en santa infantil simpatía.

El Sr. Espinosa, Director del Orfeon, cantó con afinacion y sentimiento el Ave-María de Mercadante.

El Sr. Tesorero leyó el extracto de cuentas del año 1883, resultando que ingresos y gastos (con un excedente en el cargo de unos cuarenta y pico de reales), ascendían en números redondos á 16,500 reales, suma considerable para recogida con el óbolo de la pública caridad, y mezquina, si se la considera donativo de la noble y floreciente ciudad de Palma.

El M. I. Sr. Presidente tomó la palabra, y, despues de felicitar á los laboriosos jóvenes que se sacrifican todos los días para bien de tanto infeliz niño abandonado en Palma, pintó con vivo colorido el gran bien que es preservar á la niñez de la corrupcion de las modernas costumbres, y educarlo en los sentimientos religiosos; reprochó con enérgica y contundente frase la apatía de los que se retraen de contribuir á sostener estas Escuelas que arrastran una existencia lánguida, cuando con el concurso de

todos pudieran disfrutarla floreciente, y sostener, no cuatro Escuelas con un millar de alumnos, sino seis, ocho, diez; con dos, con tres millares de esos niños que vagan perdidos por nuestras calles, por que no hay quien los recoja, quien les reparta el pan de la instruccion y de la moralidad. Tuvo el orador enérgicos arranques de celo describiendo el estado infeliz de tantos niños y la indiferencia de los que, cruzados de brazos, miran la perdicion de tantas almas.

Despues del discurso se examinaron brevemente de lectura y de doctrina cristiana algunos de los discípulos, entre los cuales los hay notablemente aprovechados. En las colecciones de cuadernos de escritura y de ejercicios de cuentas presentadas por cada una de las escuelas, vimos algunas muestras de esmerada letra y alguna operacion aritmética que acusa aplicacion é inteligencia.

Cantáronse nuevos himnos, y fueron desfilar por orden de mérito los alumnos de las escuelas respectivas, recibiendo al pié de la presidencia cada cual su premio y una medida de avellanas. Los premios consistian en prendas de ropa, camisas y pañuelos, y algunas estampas. Las avellanas se hicieron extensivas á todos los concurrentes, y especialmente á los niños del Orfeon de la Misericordia.

La funcion de ayer demostró que las Escuelas católicas nocturnas de San José, sin contar con pingües recursos, gozan de vigorosa vida y producen ópimos frutos; vida que esperamos que no ha de languidecer, y frutos que confiamos ver multiplicarse, puesto que la base primordial de estas escuelas no es el oro, siempre egoista, ni la posicion, siempre vanidosa, sino esos virtuosos maestros, jóvenes que á la fortuna de ser pobres y á la gloria de vivir oscuros unen el tesoro de la piedad, el valor del sacrificio y los inagotables recursos del celo religioso.

La fiesta dedicada ayer al glorioso Patrocinio de S. José por la Asociacion de Seglares Católicos de Palma, en la iglesia de Montesion, fué solemnísimas, y en extremo concurridos todos los actos que con este objeto se celebraron.

El orador de la mañana, D. Bernardo Matas, en un brillante discurso encareció la necesidad de aprender á conocer á Jesucristo por medio de la devocion á S. José, padre putativo del niño Jesus, lamentándose de la crasa ignorancia que en el importantísimo asunto de la religion se observa por desgracia en nuestras clases de la actual sociedad.

El de la noche, P. Valero, se ocupó de la enciclica que el Santo Padre Leon XIII acaba de dirigir á todos los obispos del orbe católico sobre la francmasoneria, y manifestó que S. S. encarga á los seglares católicos combatir á estas sectas enemigas infernales de la Iglesia, y demostró la necesidad de hacer una propaganda activa contra la impiedad.

La velada literaria fué una feliz coronacion de la solemne fiesta del glorioso S. José, virginal esposo de Maria Santísima. Se ejecutó primeramente una escogida sinfonia á piano y armonium; luégo el Sr. Sr. Horrach leyó el acta de la sesion anterior; despues el presbítero D. Bernardo Matas recitó una disertacion pronunciada en la Academia de la Juventud católica de Barcelona. por D. Félix Sardá y Salvañy, titulada *Males de la Sociedad*; D. Bartolomé Singala leyó una excelente poesia original *Patrocini de S. Josef*; D. Leon Carnicer unas octavas reales entresacadas del poema de Valdivieso *Vida y muerte del Patriarca S. José*; y el presbítero D. Miguel Roca cantó el *Ave Maria* de Gounnot.

Por no prolongar mas la velada, no se leyeron las composiciones de los señores Font, y Sanjuan.

Segun insertamos en la seccion religiosa, esta noche en la iglesia del Socorro se empezará la novena de Santa Rita de Casia, á quien los palmesanos profesan gran veneracion por ser especial abogada contra la terrible enfermedad de la viruela. Habrá sermon que pronunciará el distinguido orador sagrado D. Mateo Llobera.

En la página primera del presente número hallarán nuestros lectores una sentida elegía sobre la corrupcion del teatro, por desgracia tolerada por nuestra desorientada sociedad.

En Palma las representaciones teatrales, que todos nuestros colegas anuncian y á que no se escasean aplausos, dejan, segun nuestros informes, bastante que desear en punto á delicadeza y decoro; por esto EL ANCORÁ ha suprimido el anuncio de semejantes espectáculos, y se mantendrá en su acusador silencio mientras no tenga garantías de estricta moralidad.

Hemos merecido la honra de un atento besa las manos con un billete de pasaje para el viaje á Sóller, que ha emprendido esta mañana el vapor *Palma*. Al dar las gracias al digno Sr. Director de la Islaña, le reiteramos nuestros afectos de gratitud por su galante atencion.

Extracto del *Boletín oficial* de la Provincia, número 2692, correspondiente al día 10 del presente mes.

Gobierno de la Provincia.—Se publica el Estado demografico-sanitario de esta ciudad y término municipal correspondiente á la semana 8.ª del presente año comprendida entre los días 18 y 24 de Febrero último.

Una requisitoria á las autoridades dependientes de la Superior Civil ordenando la captura de Antonio Hernandez Barreto que se fugó de la cárcel de Santa Cruz de la Palma.

Diputacion provincial.—El Estado expresivo de la recaudacion é inversion de fondos desde 1.º de Noviembre á 31 Diciembre últimos.

Presupuesto adicional al ordinario vigente.

Delegacion de Hacienda.—Se reproduce una Real orden inserta en la *Gaceta* correspondiente al 30 de Abril último en que se resuelve un recurso de alzada interpuesto por varios patrones de pesca contra un acuerdo de esta Delegacion sobre derechos de introduccion y extraccion de pescado fresco.

Administracion de Contribuciones y Rentas.—La relacion de los gremios citados para los días 14 y 15 de Mayo.

Ayuntamientos.—El de Palma publica el acuerdo tomado para la reparacion del camino *dels Reys* y construccion de un puente sobre la *Riera*, y que el presupuesto estará de manifiesto en la Secretaría por espacio de veinte días á efectos de reclamacion

La subasta para el derribo del edificio ex-convento de la Consolacion, que se celebrará el día 23 próximo á las 12 de la mañana.

Los de La Puebla Selva, Santa María y Andraitx anuncian la subasta de arriendo á venta libre de los derechos para cubrir el cupo del impuesto de Consumos.

Juzgados.—El de 1.ª instancia del distrito de la catedral anuncia la venta de una porcion de tierra con casa situada en Son Ameller, término municipal de Marratxí.

El de Batangas (Filipinas) llama á los que se creen en derecho á la herencia de D. Gabriel Escarrer y Mora, natural de Porreras, fallecido en 28 de Octubre 1883 en el pueblo de Lipa.

Nota del movimiento de la poblacion en el distrito de la Lonja durante la segunda decena de Marzo.

Varios edictos de Fiscales Militares.

Y el pliego 3.º del Suplemento al Boletín número 2688. Lista de los electores que emitieron su sufragio en la eleccion de Diputados á Cortes.

Por las correspondientes fiscalías militares se citan, llaman y emplazan, por tercer edicto, á los reclutas disponibles Juan Ribas Serra, José Hernandez Pujol, Facundo Duval Más, Miguel Font Oliver, José Serra Alcover, Miguel Simó Llinás, Miguel Colomar Salvá, Bartolomé Arbos Jaquotot, Isidoro Aguiló Cortés, Damian Ripoll Comas, Ignacio Roca Amengual, Ramon Ibañez Artís, José Sarmiento Escalas, Jaime Viza expósito, José Roig Marí, Bartolomé Más Quiscafré, Francisco Javier de la Barboilla, Pedro Antonio Bosch Ramis, Antonio Ferrer Pujol, y Francisco Arabí Planells.

En la mañana de ayer salió para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Union*, conduciendo la correspondencia de ambos puntos, 56 pasajeros y carga.

El ministro de Fomento ha cedido á la Diputacion de Guipúzcoa, en calidad de depósito y para que sirva de base para la formacion de un Museo provincial de San Sebastian, veinte cuadros del departamento de la Trinidad y tres esculturas de yeso. Los cuadros son de Rizzi, Pantoja, Solís, Carducho, Lopez, Mayno, Donoso, Escalante, Peiró y otros autores. Ocho de esos cuadros son de autor desconocido.

Existe la vacante de una relatoría en esta Excelentísima Audiencia, y, segun anuncia la *Gaceta*, deberá proveerse por oposicion, comenzando los ejercicios el día 16 del próximo Junio ante la sala de Gobierno.

Del 18 al 24 de Febrero último ocurrieron en esta ciudad y su término 17 defunciones, á saber: 1 de tísis, 9 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 1 de catarro intestinal, y 6 de otras enfermedades.

Durante el mismo período hubo 41 nacimientos, de los cuales 28 eran niños y 13 niñas.

De la comparacion resulta el aumento de 24 individuos en el censo de poblacion.

El Sr. D. Fernando de Velazco é Ibarrola ha sido elegido Diputado á Cortes para la isla de Ibiza por 744 votos.

El sábado tomaron entrada en este puerto el vapor sueco *Adolf Meyer*, procedente de Valencia, con cargamento de alcohol; el vapor lord ingles *Santa Maria*, de Mahon, con 8 pasajeros y su equipo; éste volvió á salir para la mar el mismo día. Ademas entraron cinco buques procedentes de distintos puntos.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las siete de la noche para tratar de la difteria.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Jaime I*, procedente de Valencia. Ha sido portador de la correspondencia, 19 pasajeros y mercancías.

Dice *El Diario* que han ocurrido dos desgracias en Llummayor. El lunes á las doce el oficial sache de la villa se fué á comer, dejando dos hijos en la Casa Consistorial. Uno de estos, segun dicen, cogió cierto objeto que le pareció un juguete, y estalló un petardo, lastimándole tan malamente una mano que le arrancó tres dedos. A las voces lastimeras del infeliz, acudieron á prestarle auxilio, y el médico D. Juan Aulet le hizo la primera cura.

El viernes nn trabajador del campo, que hacía poco tiempo había sido guardia municipal, y era hombre de bien, fué hallado muerto, con la garganta cortada, en un terreno de su propiedad cercano á la villa. Acudieron al lugar de la desgracia el Sr. Juez Municipal y la Guardia civil. Atribúyese el hecho á un suicidio.

Recomendamos á las personas que les guste conservar los ramos de flores lozanas, las reglas siguientes, que tomamos de un periódico de Málaga:

Se coje el ramo, se rocía un poco con agua fresca y se coloca en una jardinera ó jarra que contenga agua de jabon, la cual nutre los tallos y conserva las flores tan lozanas como si estuviesen cortadas de la planta. Todas las mañanas debe sacarse el ramo del agua de jabon y tenerle vuelto de 100 á 120 segundos. Despues se rocía con agua fresca y se colocan de nuevo en el agua de jabon, que se deberá renovar de tres en tres días.

Con este procedimiento, puede conservarse un manojo de flores fresco y lozano como el primer día, por espacio de nn mes, y por más tiempo aun en estado pasadero.

Gallinas gigantes.—En una region inexplorada por los europeos, acaba de encontrar el señor Keinart un notable ejemplar adulto de una nueva especie ornitológica, de la cual solo había indicios, sin conocer bien su origen, excitando cada día más la curiosidad de los naturalistas.

La longitud total de esta ave es de 2 m. 10, el ala tiene 40 centímetros de larga, y la cola 1 m. 50. La cabeza entre blanca y negra, es relativamente pequeña, y está coronada por una cresta de 5 á 6 centímetros nada más. Todo el cuerpo está pintado de blanco y de color de café con leche sobre un fondo negruzco por el dorso, y pardo rosáceo bajo el vientre; por fin, el frente de la cabeza y las extremidades son de color de rosa.

En un principio se confundió este ejemplar, que figura ya en el Museo de Historia Natural de Paris, con la especie denominada *Argus ocellatus*. Pero la especie conseguida, segun demuestran los inteligentes, es distinta, tanto de la ordinaria como de la procedente de Borneo; y por esta causa se la ha dado un nombre distinto en honor del que la ha descubierto, llamándola, por lo tanto, *Rheinardus ocellatus*, de la familia de los faisanes.

Los franceses son los primeros que han conseguido un individuo de esta especie, de la que tantos deseos tienen todos los museos de los países civilizados.

MISAL ROMANO

PARA LA MUJER CATÓLICA.

Contiene el ejercicio cotidiano, visitas á los monumentos y al Santísimo Sacramento, los oficios de todos los domingos y principales festividades del año y varias prácticas y oraciones de mucha utilidad para los fieles por D. José Sayol y Echevarria Pro., Canónigo de la Santa metropolitana y primada iglesia de Tarragona.

Los hay en diferentes encuadernaciones desde la más económica á las de mayor gusto.

Véndese en la *Librería de Propaganda Católica*.

DEL V. P. M. FR. LUIS DE GRANADA,

precedida de su vida escrita por el licenciado Luis de Muñoz con diferentes elogios que le han dado Santos Papas y Doctores de la Iglesia.

Consta de seis tomos en folio, impresos en papel de hilo y con buenos caracteres. Los pocos ejemplares que quedan de esta magnífica edicion se venden al precio de 47 pesetas.

SECCION DE ANUNCIOS

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 11.

De Argel en 5 días laud S. José, de 31 ton., pat. Bernardo Palmer con 6 mar., salvado y efectos.
De Cullera en 4 días laud Pamela, de 34 ton., pat. Jaime Felany, con 5 mar., arroz y efectos.

AYUNTAMIENTO DE PALMA.

Este Ayuntamiento en sesion celebrada el día 25 de Abril próximo pasado aprobó el proyecto formado por el director de caminos, para la reforma de una porcion del camino vecinal *Dels Reys* y construccion en el mismo de un puente sobre la Riera; cuyo proyecto queda de manifiesto en la Secretaria de este Cuerpo, por término de 20 días á los efectos de reclamacion; empezando á contar dicho plazo el día de la insercion de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia. Palma 5 Mayo de 1884.—El Alcalde accidental, Martin Pou.—P. A. del A.—El Secretario, Francisco Gomila.

CENTRO FARMACÉUTICO.

La Junta de Gobierno ha acordado exigir á los señores accionistas un dividendo pasivo de 15 p^s sobre el Capital nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de la Sociedad desde el día 1.º al 10 de Junio del corriente año.

Segun el art. 9 de los Estatutos los accionistas que demoren el hacer efectivo dicho dividendo sufrirán un recargo á razon de 8 p^s anual.

Palma 1.º Mayo 1884.—P. A. de la J. de G.—Gregorio Salvá, secretario. 8-5

LA PERFECCION

Fábrica de Cemento y elaboracion de productos HIDRAULICOS

Fabricacion de mármoles artificiales y MOSAICO HIDRAULICO, de los señores M. Moner y compañía.

DEPÓSITO: SINDICATO 143.—PALMA-MALLORUA.

Los Sres. M. Moner y compañía fabricantes del cemento hidráulico «La Perfeccion», cuyo producto acreditado en estas islas y demas puntos del continente, por sus buenas cualidades hidráulicas, tienen el gusto de participar á sus favorecedores, constructores (maestro de obras), y propietarios, la nueva fabricacion de *Mosaico Hidráulico* de todos colores y dimensiones, para habitaciones ecétera, etc.; igualmente la fabricacion de mármoles artificiales, ladrillos, lavaderos, (píques) escalones, mesas, asientos de comun etc., etc. Ladrillos de cemento para pisos húmedos, bloques para fachadas, mensulas, baldosas de todas dimensiones, lisas y labradas, balustradas y demas piezas para la construccion y adorno de edificios.

Todos nuestros trabajos son elaborados con nuestros cementos, pudiendo por consiguiente garantizar su solidez y perfeccion.

En nuestro almacén hallarán al Album completo de dibujos y demas piezas.

Calle del Sindicato 143.—Palma,

Corresponsales en todos los pueblos de la isla, Menorca é Ibiza. 4

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Palma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cíngulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

PERICAS Y COMPAÑÍA

FABRICA DE SACOS DE YUTE

y cuerdas de Abacá de Méjico, de Yute, Cãñamo y Algodon de 3 y 4 cordones muy útiles para fardos y uso doméstico y sobre todo para la Agricultura.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Cuerda de Abacá de Méjico á 110 Ptas. 400 kils
Cuerda de Yute muy superior á 90 100

AL POR MAYOR Y MENOR

Fabrica calle de los Olmos, 96.—Palma-Mallorca.

GRANDES DESCUENTOS

segun la importancia de los pedidos 40—22

AL PUBLICO.—Se alquila ó vende la casa zaguan, núm. 33, calle de la Concepcion, piso principal, con las comodidades apetecibles; y además agua de fuente, cuadra, huerto y entresuelos. Darán razon calle del Mar, número 71, piso 2.º 15-4

VIDUA DE FRANCISCO PLANELLS.

Sindicato, 59.—Palma.

se hallan los libritos del legítimo PAPEL de TABACO superior, Habano y Filipino, de fabricacion alemana para cigarrillos.
Les ruego que para distinguir ese Legítimo papel, y para que lo fumen con tranquilidad, se fijen en la marca que le contiene: es la que he graduado en papel perla, tinta negra y dorada, y el busto de una negra con aretes de oro en la nariz y en las orejas, con collar, y el caballo sujeto sobre la coronilla, he puesto á la venta con mi nombre.

Sindicato, 59

Tengo el gusto de anunciar á ustedes que UNICAMENTE en esta su casa

SEÑORES FUMADORES

POMADA

ANTI-HERPÉTICA VEGETAL

DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podriamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto.
Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorieta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería).

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la *COQUELUCHE*, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos. 34

A LOS SEÑORES ECLESIÁSTICOS

JUAN AMORÓS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economia los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros.

Tambien se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases.
Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

ANUNCIO.—En Bañalbufar está para vender una finca denominada el *Cireral*, lindante con la carretera, y á distancia de unos diez minutos antes de llegar al pueblo. Está situada en lugar muy ameno, siendo su produccion regadio y frutales, con porcion de olivar y algarrobos, y un manantial de agua viva y constante.

En Valldemosa una casa rústica con cuatro dormitorios, cuadra y corral bantante espacioso, situada en la calle del Real.

Otra finca llamada *Son Calafat*, poco antes de llegar al punto conocido por *Son Viscos*, linda con la carretera que de Palma va al pueblo, y á distancia del mismo poco menos de un cuarto de hora. Esta finca está en sitio muy delicioso, hallándose poblada de toda clase de frutales, con fuente de agua viva y casa rústica y urbana.

El encargado de la venta de dichas tres fincas se halla domiciliado en Palma, calle de la Piedad, núm. 18 pral.

ALQUILER.—En el término de Palma llamado *Secar del Real*, está para alquilar una casa urbana con jardin ó sin él, tiene derecho á una fuente. Se advierte que muy cerca de dicha casa existe un oratorio público con sus ornamentos para celebrar misa. Darán razon en la calle de la Estrella, casa zaguan, n.º 20, principal. 8-4

Fresas del Prat de San Jordi.

En el traste núm. 26 de la plaza de Abastos, Francisca Juliana vende las aromáticas fresas del *Prat de San Jordi*, y para inteligencia de los compradores, estas fresas se llevan en cestas grandes y se expenden á peso.

SERVICIO DE CARRUAJE en la estacion de Manacor, á cargo de José Forteza (a) Pistoleta.

Los señores viajeros que gusten visitar las Cuevas de Artá ó del Drach podrán efectuarlo comodamente, desde la estacion, en el carruaje que esperará la llegada de los trenes ordinarios de mañana y tarde.

Precio del pasaje de Manacor á las cuevas de Artá, ida y vuelta, 50 rs.

Id. id. á las del Drach, 24 rs.

Viajes al interior de la isla á precios convencionales; para más informes, calle de la Felicidad, núm. 20.



DON DAMIAN BOSCAN Y FURIÓ

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

El M. I. Sr. Presidente de la Academia Provincial de Bellas Artes, las hermanas, hermano politico, sobrinos, primos y demas parientes del finado, suplican á V. se sirva encomendarle á Dios en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquial iglesia de Santa Eulalia el 14 del corriente á las diez y media de su mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 10:30 m.

Se verificó felizmente el alumbramiento de la Infanta D.ª Paz, de un robusto príncipe: ambos siguen sin novedad: mañana será el bautizo.

Madrid 11 á las 7:42 t.

La Infanta y su hijo continúan perfectamente. La *Epoca* afirma que el Tesoro tiene 43 millones de pesetas en cuenta corriente con el Banco de España, y niega que se harán operaciones con el Banco Hipotecario.

Madrid 11 á las 11:45 m.

Desmientese que el Rey se proponga visitar las Baleares, ni pase nada de importancia al venir á Madrid el comandante de la Escuadra de instruccion.

Madrid 11 á las 8:45 n.

Se prepara una expedicion de diez mil ingleses para socorrer al general Gordon. Es inminente la rendicion de Dongola.

Ha fallecido Mihát Bacoa.

Desmientese el conflicto entre Francia y Marruecos.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4por 100 interior contado . . .	00'00
Id. id. fin corriente . . .	61'45
4 p ^s amortizable.	73'65
Empréstito de Cuba.	91'26
Banco de España	264'25
Paris 4p ^s interior contado.	60'07
Palma 4p ^s interior contado-Liquidacion	61'20
Barcelona 4p ^s interior contado.	61'35
Coloniales.	53'00
Nortes.	117'25
Alicantes	97'50
Orenses	26'00
Lóndres	61'50
Francias.	67'50